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据新华社里约热内卢11月15日电 中国
男足在世界杯预选赛亚洲区40强赛中以1：2不
敌叙利亚队后，主帅里皮宣布辞职。巴西名
帅斯科拉里的新闻发言人阿加斯·菲累格对新
华社记者表示，如果收到中国足协邀请，双
方的条件都能相互满意，斯科拉里愿意执教
中国国家队。

菲累格表示，斯科拉里认为中国足球有
潜力，也有好的球员，他曾经工作过的广州
恒大队就有很多优秀球员，他对中国足球有
信心。

此前，斯科拉里在接受新华社记者专访
时曾详细谈及他在中国俱乐部球队执教的感
受，并表示，在中国的执教经历给他留下了
非常美好的印象，希望有机会重返中国执教
俱乐部队。

刚刚过了71岁生日的斯科拉里最近从帕
尔梅拉斯队辞职赋闲在家，去年曾经率领帕

尔梅拉斯获得巴西甲级联赛冠军的他已经收
到多个邀请，但目前还未决定2020年将执掌
哪家球队。

斯科拉里说：“我非常想念中国，想念那
里的朋友，在那里获得的冠军，想念中国的足
球。中国的俱乐部拥有非常先进的训练中心，
有各级教练让整个球队完整发展，运动员们有
学习的愿望，这一切让我在中国的俱乐部中工
作感到非常轻松。我很希望明年能够回到中国
执教。”

在2015年6月至2017年11月，斯科拉里任广
州恒大俱乐部主教练，为中国俱乐部历史性地
获得了亚冠联赛的冠军，在2015-2017年获得
中超联赛三连冠，还获得了两次中国超级杯冠
军和一个足协杯冠军。

对于这些成绩，斯科拉里说：“我很幸运
有一个好的团队，我们的成员能够相互完美
地理解，只要简单解释一下就能明白我的意
图。在我们参加的11次冠军争夺战中最终赢
得了7次，所以我对在中国的工作非常满意和
高兴。”

斯科拉里专门讲述了在恒大俱乐部的工
作，他说：“我刚到的时候，整个俱乐部结构
需要作出一些调整，我们向俱乐部申请，在硬

件方面建成了体能室，在技术方面也获得了我
们需要的器材。这样我能够安心做自己的工
作，让俱乐部不断完善，当然我们也成为了一
支让其他对手尊重的球队。”

曾经率领巴西国家队夺得2002年世界杯冠
军的斯科拉里认为：“中国足球近些年来变化
很多，制定了一些有利于足球发展的规则，更
加强调青训。足球的发展不是一朝一夕的事
情，而是一个过程，我想在7、8年到10年后中
国足球的水平能够达到韩国、日本和澳大利亚
等队的水平。”

“中国现在在足球方面的方向是正确的，
不但现在中国的俱乐部有高质量的训练中心，
还有现代化的训练方法，很多外国优秀教练员
也逐渐参与到中国足球中，但是优秀的青少年
球员成长起来还需要4至6年的时间。”斯科拉
里估计。

斯科拉里曾经在7个国家工作过，在35年
的教练生涯中共获得27个冠军，作为国际化的
教练员，他认为翻译的作用也很重要。他说：
“在中国我们每个人都有一名翻译，这些翻译
必须水平高、速度快，不能羞于高声说话，也
不能自己发挥，必须严格按照教练的话来翻
译。恒大俱乐部给我配的翻译很好，我们没有

出现过交流上的问题，在和一些球员私下接触
时，我们也能够使用英语交流。”

另一个让斯科拉里怀念的是中国球迷的热
情。他说：“我们几乎每天都会遇到球迷们的
围堵，但是他们都很有教养，对我们很尊重，
我和我的夫人外出时，球迷认出我都会问候
我。即使是球员与俱乐部或教练组出现分歧
时，也是相互尊重的，没有霸权，队长和教练
员之间都很尊重，所以我认为中国是一个能够
安静地工作和生活的地方。”

在这方面，斯科拉里认为巴西球迷应该向
中国球迷学习，他说：“可以不满意，但是应
该相互尊重，不要让别人处于尴尬的境地，这
都是巴西经常出现的问题。在广州我们的球队
总是与球迷非常和谐，有时候球迷会去看训
练，要求签名、合影等，球迷与球队相处非常
和谐。”

“中国足球给了我很多快乐，在离开的时
候我很伤感，其实我刚离开就想回去了。”

对于在中国最好的回忆，他说：“就是那
些获得的冠军，和在球场中与球迷的庆祝。我
永远不会忘记我离开广州时球迷们去机场送
我，当时有近3000名球迷，这是我生命中的重
要印记。”

□记者 于国鹏 报道
本报讯 今年正逢山东省图书馆成立110

周年，也是王献唐先生逝世60周年。作为“鲁
图110周年馆庆系列活动”之一，王献唐馆长
铜像揭幕仪式暨先贤后人座谈会，11月16日上
午在尼山书院奎虚书藏楼举行。奎虚书藏楼正
是王献唐倡导筹建。

山东省图书馆建馆于1909年。在110年的
发展历程中，王献唐、屈万里、路大荒等先贤
在机构创设、馆舍兴造、章程制定、文献保存
等方面作出巨大的贡献。今天，这些鲁图先贤
的后人们也应邀从外地赶来参加本次活动。

据介绍，王献唐先生从1929年8月7日至济
南解放期间担任山东省图书馆馆长。上世纪20
年代后期，因时局动荡，山东省图书馆发展基
本处于停滞时期。王献唐到任后即着手改组，
重新厘定图书馆的制度、方针；修订章程，完
善机构，点查馆藏，修缮房屋，申请经费，添
购新书；整理抢救聊城海源阁藏书并调集社会
力量聚书，尤其重视地方文献和金石古物的收
集；参加了中国考古史上的重大成就——— 城子
崖龙山文化遗址的发掘工作；领导编制《山东
省立图书馆图书分类法》。筹划建设“奎虚书
藏”藏书楼；创办《山东省立图书馆季刊》。
在他的带领下，山东省图书馆的藏书量由其任
前的6万余册增至“七七事变”前的21万余
册。所藏善本书籍，如唐人写经、宋元旧椠、
明清精刻及抄稿本已达3600余册。

王献唐先生最为人知的，是那段抗战时期
辗转入川、舍命护宝的往事。1937年七七事变
爆发后，在政府逃散、经费无着的情势下，他
求亲告友，变卖收藏，拼凑运费，将馆中重要
文物和善本书运往四川。其间，“过铜山，经
汴郑，出武胜关，凡八日行程，三遇空袭”，
足见当时之危险。此后，王献唐寓居四川十年
护宝，在日军空袭中，依然舍命相护，写下了
中国图书馆史上辉煌的一页，为保护中华文化
和齐鲁珍贵文献作出了卓越贡献。

王献唐先生精研学术，也是一位在金石、
古籍、书画等领域卓有成就的学术大家。

山东省图书馆馆党委书记、馆长刘显世介
绍，王献唐先生主持馆务期间，可谓山东省图
书馆建馆以来事业上的一段辉煌时期，其情怀
和作为，足以让后世图书馆人景仰，“王献唐
先生的治馆业绩、学术成就永远镌刻在山东省
图书馆馆史上，激励并引领着一代代鲁图人奋
发有为”。

作为庆祝建馆110周年的系列活动，今天
还同时举办了“先贤后人座谈会”和“遐园清
芬——— 鲁图先贤文献藏品展”。展览展品均由
王献唐、屈万里、路大荒等先贤的后人提供，
展出了许多手稿等珍贵资料。

□记者 于国鹏 卢昱 报道
本报济南11月16日讯 今天上午，“香光

馨远——— 董其昌书风展”在山东博物馆二楼11
号展厅正式开展，展期三个月。本次展览展出
展品76件（套），共计97件，时间跨度五百余
年。展品以山东博物馆馆藏为主，并得到天津
博物馆和济南市博物馆的展品支持。

董其昌字玄宰，号思白，别号香光居士，
松江华亭（今上海市）人。他是中国书画史上
承前启后、影响巨大的一代大家，工诗文，善
书画，精鉴藏，艺术成就极高，书法作品更是
中国古代艺术长河中的瑰宝。

本次展览展品陈列以时间先后为序，分

三章共六个小节，依次讲述了“董其昌要超
越的目标”“董其昌的师友”“董其昌的追随
者”三个主题。展品选择以名家书作为主体，
也不避馆阁体和普通书家书作，力图贴近书写
文化的历史本原，让展品来讲述董其昌书风
的历史流变。

董其昌是一位帖学流派大师，他纵览古
今，博观精鉴，极具史家眼光和名家体系意
识。他素有较量古人之心，时时将自己的书法
放置到前贤名家体系中来定位。展览首先通过
梳理董其昌身前的名家体系，以文献为依托，
以多媒体的方式展现了明中期以前的名家书法
传承脉络。整个展览则以董其昌书法为切入
点，并将其放置到大的文化背景中来观察，让
作品来讲述历史，以一个个案来探讨传统书法
文化传承，展示它对当下的意义和价值。

董其昌时时较量、力图超越的目标首先是
元代的赵孟頫，超越赵孟頫是他进入书法“名
人堂”的必然选择。董其昌认为他找准了赵孟
頫书法的症结所在，一生与其较量高下。展览
中还展出了赵孟頫书法的代表作《雪赋》行书
卷，供观众探究董其昌将赵孟頫作为超越目标
的原因。

以祝允明、文徵明为代表的吴门书家，
是赵孟頫书法的追随者。吴门书法名掩一
代，在明中期以后门户林立的文化背景下，

他们自然成为董其昌所领衔的“松江派”书家
的超越目标。

云间书派最初只是将华亭籍书家组合在一
起的、松散的群体称谓，真正成为一个可与吴
门抗衡的流派，是在董其昌推出陆深以及莫如
忠、莫是龙父子以后。莫如忠是董其昌的老
师，是云间派的先导，而云间派真正的核心人
物则是董其昌本人。陈继儒与董其昌毕生为
友，志趣相同，也是云间派的重要一员。展品
中有三件董其昌八十岁前后书写的册页，另有
董其昌“不见旻公”大字行草诗轴，都是难得
一见的精品力作。

董其昌所营构的云间派在其身前已经产生
了相当的影响，但这一影响尚未充分铺陈开
来，明王朝便已走向覆灭。社会的动荡、政权
的更替，深深影响到士人的文化心理和创作意
识。董其昌书风能在明清交替之际得以延续，
并在清康熙年间成为书法文化的“主流地
位”，笼罩书坛，流播久远，是董其昌众多追
随者合力推动的结果。

香光书风之所以绵延不绝，大约是把握住
中国传统书法的主脉，并以中庸平和、清雅中
正之风，适应了科举与实用书写的要求。回眸
董其昌书风流变，对当代书家把握书法主脉、
厘清思路，做好书法艺术的传承创新，具有重
要的现实意义。

巴西国家队前主教练向中国足协抛出橄榄枝

斯科拉里：我希望重返中国执教

“香光馨远——— 董其昌书风展”在省博开展

王献唐铜像
在尼山书院揭幕

据新华社天津11月16日电 第十八届百花文学
奖16日在天津揭晓，莫言、苏童、毕飞宇、蒋子
龙、迟子建、刘庆邦等作家获奖。

经过读者线上投票和专家评审，第十八届百花
文学奖共评选出短篇小说奖10篇，中篇小说奖10
部，长篇小说奖2部，散文奖10篇，科幻文学奖3
部，影视剧改编价值奖2部。

据介绍，《等待摩西》（莫言）、《玛多娜生意》
（苏童）、《两瓶酒》（毕飞宇）、《暗夜》（蒋子
龙）、《燕子衔泥到梅家》（刘庆邦）等摘得短篇小
说奖；《候鸟的勇敢》（迟子建）、《猎舌师》（房
伟）、《鲜花岭上鲜花开》（徐贵祥）、《光辉岁月》
（孙频）等获得中篇小说奖；长篇小说奖被《文联
主席的驻村笔记》（红日）和《王的背影》（周建
新）分享。

为追踪与及时呈现中国科幻文学的最新成果，
本届评选还新增设了科幻文学奖，该奖项特别强调
“科＋幻＋文”的评选理念，注重对科学知识、幻
想艺术、人文意识、文学价值的综合性考量。《心
殇》（霜月红枫）、《时间囚笼》（汪洁）和《火星节
考》（王元）摘得这一奖项。

据了解，百花文学奖这一以遴选当代文学佳作
为使命的文学奖，前身为百花文艺出版社1984年创
立的《小说月报》百花奖，每两年一届。从2015年
第十六届增设散文奖项，升级为百花文学奖。该奖
项以读者投票评选获奖者为特色，凭借自身的权威
性和公正性，在作家与读者心目中占据重要地位，
成为知名的全国性文学大奖。

第十八届百花文学奖揭晓

莫言、苏童、迟子建等获奖

11月16日，上海芭蕾舞团版芭蕾舞
剧《茶花女》在上海文化广场上演。

当日，上海芭蕾舞团版芭蕾舞剧
《茶花女》作为第二十一届中国上海国
际艺术节参演剧目在上海文化广场上
演。上芭版《茶花女》将在全球进行20
场巡演。

□新华社发

上芭版芭蕾舞剧

《茶花女》在沪上演

□ 本报记者 王 建

主场作战却输得比客场还惨！11月16日
晚，山东男篮99：123惨负于广东男篮，本赛季
主场不败的金身就此告破。卫冕冠军来访，山
东队主场爆满。然而，在热情的主场球迷面
前，山东男篮不仅比分输得比客场多，而且没
有像客场那样一度让广东队乱了阵脚，比赛很
早就进入了垃圾时间。

广东队是卫冕冠军，山东男篮和对手在实
力上有差距，想要击败对手，必须各个环节都
要做得十分出色。这场比赛，山东队有两方面
做得不错：一个是没有再犯慢热的毛病，打出
了本赛季最好的一个开局，首节22：25咬住了
广东队，不像在客场那样首节就给自己挖个大
坑；另一个是国内球员表现不错，面对广东队
敢打敢拼，全场拿下了65分，约占全队得分的
三分之二，广东队的国内球员同样得到了65
分，这一点双方难分伯仲。

上一场比赛只得到1分而被诟病的梅斯，
迎来了为自己正名的机会。他在防守端连续送

出精彩的“火锅”，现
场喝彩连连；在进攻
端，梅斯的效率也很
高，给对手内线造成很
大杀伤，并最终拿下全
队最高的21分。

既然山东队在多个
方面做得都不错，为何
还会在主场遭遇如此惨
败呢？问题主要出在哈
德森身上。作为山东队
仅有的可以与广东队抗
衡的强点，哈德森没有
精彩发挥，山东队就不
可能赢球。山东队在客
场对阵广东队时打得不
错，哈德森的31分和11
次助攻起了很大作用。
然而，山东队主场再战
广东队，哈德森竟彻底迷失。

“第二节后半段失误太多，让对手打反
击，两分钟就拉开了比分。”山东队主教练巩

晓彬认为这段时间是整场比赛的转折点。其
中，哈德森要负很大责任，他手感冰冷，连投
不中，给了广东队反击的机会，而他就像钻进

了牛角尖，越投不进越要投。全场比赛，哈德
森三分球10投0中，总共只得到13分，这还包
括在垃圾时间刷的分数。

值得忧虑的是，哈德森糟糕的状态经历
了一个发展的过程：打广州队时首节不准，
打天津队时上半场11中1，到了这场比赛竟整
场迷失。

哈德森已经35岁，作为山东队的头号球
星，每场比赛承受着巨大的防守压力，偶尔打
不好也正常。外界预测，因为体能原因他可能
会在赛季中后期出现状态问题。不曾想，他的
低谷期来得这么早。当哈德森被辽宁队放弃
时，大部分人认为哈德森虽然不能帮助辽宁队
夺冠，但在山东队还是很管用的，没想到哈德
森如今的状态起伏竟如此之大。这样看来，辽
宁队和他“分手”确实在情理之中。

“哈德森进攻失常导致了轮换防守的错
误。球队现在太依赖外援，外援发挥不稳定的
时候没有人能站出来。”巩晓彬无奈地说。在
目前的情况下，山东队要想打好，哈德森就不
能太失常。哈德森越快恢复“哈神”状态，山
东队就能越早重回胜利的轨道。

□记者 王 建 通讯员 王晓根 报道
本报讯 11月16日，2020《中国好声音》全国

海选威海赛区首场城市海选在威海南海新区芭蕾
雨·奥特莱斯购物小镇开启，40名选手激情开唱，
为观众奉献了一场音乐盛典。

2020《中国好声音》全国海选威海赛区将持续
8个月，分为城市海选和校园海选，将分别走进威
海各区市及驻威海各高校，通过初赛、复赛、半决
赛、总决赛一系列比赛，选拔一批优秀音乐爱好
者，助力他们走向全国舞台，实现音乐梦想。

2020《中国好声音》全国海选
威海赛区启动

山东男篮主场99：123惨负广东男篮

哈德森整场低迷为哪般？

□记者 李 勇 报道
11月16日晚，山东男篮球员哈德森（右）在比赛中。

11月16日，上海电影制片厂迎来成立70周年。
上海电影集团在“海上电影五号棚”举行庆祝座谈
会，演员姜文（前右）在座谈会上发言。

1949年11月16日，上海电影制片厂成立。70年
间，上海电影制片厂拍摄了820多部故事片、800多
部电视剧，培养了新中国几代电影人，作品荣获数
百个海内外奖项。

□新华社发

上海电影制片厂成立70周年

当地时间11月15日，在英国伦敦，西班牙选手
纳达尔展示ATP年终世界第一奖杯。

当日，在2019ATP世界巡回赛年终总决赛第六
日单打小组赛中，西班牙选手纳达尔以2：1战胜希
腊选手西西帕斯，但由于同组亚·兹维列夫战胜梅
德韦杰夫，纳达尔遗憾出局。赛后纳达尔获得年终
世界第一奖杯。

□新华社/欧新

纳达尔获得ATP年终世界第一

据新华社北京11月16日电 本赛季林书豪加盟
CBA北京首钢队引发了球迷们的广泛关注。在赛场
上，林书豪率领首钢队取得了5胜1负的开局佳绩。
在赛场外，林书豪也以“投进一个三分球捐3000
元”的方式为CBA的公益事业作着自己的贡献。

本赛季北京首钢队首战前，林书豪在社交媒体
上表示“今年每进一个三分球我会捐3000元给公益
组织”“以爱的打法（方式）去打球”。随后，无论
是北京首钢俱乐部还是队友都纷纷表示了对林书豪
的支持。

随着“投进一个三分球捐3000元”的消息不断
传播，其他队伍也开始关注这一话题。11月15日，
江苏肯帝亚队迎战北京首钢队赛前，江苏队通过球
队官方社交媒体表示，每防住林书豪一个三分球，
球队将会给公益组织捐款3000元。赛后，江苏队将
林书豪本场比赛没有投中的12球（包括两分球、三
分球和罚球），以每球3000元的方式捐赠姚基金希
望小学篮球季项目。原本一名球员的个人行为，发
展成为了球队的公益行为。

“我觉得公益真的很重要，篮球是很快乐的运
动。但是真的有很多小孩不知道晚上会吃什么，也
没有机会去学习，所以我们要用快乐篮球的方法去
帮助别人。”林书豪在接受采访时说。

林书豪助力CBA公益新探索

投进一个三分球捐3000元

□记者 于国鹏 报道
11月16日，观众在参观“香光馨远——— 董

其昌书风展”。
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